



Miraflores, Julio 5 de 1923

Señor Don  
Miguel de Unamuno  
Salamancas

Mijama, alvídado Maestro: Yo sien-  
do resignarme a permanecer sin comunica-  
ción directa con ud. Últimamente me he  
limitado a enviarle publicaciones mías que  
sulieran podido interesarle, pues en cuanto  
a escribirle pensé que sería importunarse.  
Ahora que, una vez más, ataca ud. de lleno,  
en uno de sus últimos artículos, un tema que  
me apasiona y que juzgo de grandísima im-  
portancia: "Asociación de Estudiantes" & he  
he ud. el artículo a que me refiero ~ no puedo  
dejar de comunicarle, aunque sea en forma  
incompleta, la campaña <sup>desde</sup> que hace meses  
vengo empeñado. Por la copia de mi carta  
al profesor Gregorio Bermann, de La Univer-  
sidad de Córdoba, conocerá ud. algo de esa



21(4)

labor. — Como posible, organizándose, o  
primero rectores, de la "Universidad Libre  
Hispanoamericana" yo habría pensado en  
usted y en Eugenio D'Ors a quienes juzgo  
— dadas las informaciones de que dispongo — a la di-  
fancia — Como los hombres de pensamiento mas ap-  
tos para la acción que nos proponemos entre los  
contemporáneos españoles. También me parece ver  
en José Ortega y Gasset grandes virtudes, que  
podrían aprovecharse para nuestros fines,  
y sería sencillamente magnífico que en Espa-  
ña, en el grupo de "El Sal" y de la Revista  
"España" pudieran combinar un plan para  
llevar a efecto, en la forma que se juzgue  
mejor, esta idea de organizar las corrientes  
culturales libres de nuestro mundo intelectual  
antoficial. — Se han interesado vivamente en la  
realización de esta empresa hombres como Curi-  
que, José Varona, José Vasconcelos, Max Henríquez  
Ureña, Mariano Brull y algunos otros, habien-



dose constituido en La Habana un grupo de intelectuales de primera línea, entre los cuales se cuenta Maiques Sterling (delegado de Cuba, que fué a la Farsa Panamericana de Santiago de Chile), quien debe estar ansioso de encontrar modo de crear un organismo verdaderamente representativo de nuestras espiritualidad. Si lo tiene así bien, puede dirigirse a ese grupo en cabeza por Varona (Sociedad Cubana de Derecho Internacional - Aquacat N° 128 - Habana). Si ud. pudiera arreglar con ellos su venida a América, habrá uno consagrado su triunfo; y creo que su viaje quedaría inborablemente grabado en nuestro desarrollo espiritual mediante la organización, que ad proficiencia, del instituto ideado y que seguramente tratará de crear el "Congreso Libre de Intelectuales Hispanoamericanos", que estamos tratando de reunir en Méjico, La Habana u otra de nuestras grandes ciudades.

Usted disculpará el desorden de esta car-



ta, fue la escrita de primera mi Terciada  
mi ordenar las ideas. Mi objeto no es  
impresionarlo por su forma, que se fue  
no lo conseguía, sino darle a conocer  
nuestra misericordia, por otra parte tan ad-  
mirablemente sentida y comprendida por  
usted. Con este fin se incluye un informe  
escrito por mí a raíz de una manifesta-  
ción obrera-estudiantil realizada en Lima  
contra la tiranía de Leguía, mantenida  
por el poder oficial norTEAMERICANO, y a la  
cuál quería añadirse nuestro cléricalismo.  
En faquek aparte le envío mi libro "El Es-  
píritu y el Poder Civilizadores" (y otros ensayos) y algunos  
números de "Mercurio Peruano", revista  
que hace como que vive en este medio com-  
pletamente refractaria a las ideas mías. Allí  
encuentra ad. mis artículos "Unamuno y la ex-  
presión intelectual", "Unamuno en Yauquitasandia"  
y algunas notas informativas que podrían si-

nº 6 5  
11(4)

5, Edición Chusone à Miguel de Unamuno



teresante. Son fálica, y modestísimas muestras de mi adhesión a sus campañas ideológicas y civiles. Antes, y después de mis primeras cartas de hace años, me he conformado con un entusiasmo "platónico" por sus propagandas, tratando de vulgarizarlas en lo posible; pero ahora, en esta época cada vez más sumbría de la historia, he sentido como un deber de hombre esforzarme por preparar el advenimiento de la nueva era, el surgimiento de lo que un pensador, conservador! nuestro del siglo pasado llamó — tal vez sin darse cuenta de todo el significado que hoy podemos dar a esa palabra — "la naturaleza de la inteligencia". Entonces la inteligencia podía seguir siendo un privilegio, al menos su explotación. Hoy que las cosas han cambiado, ningún conservador diría cosa semejante. En fin, no voy a darte a ud. trazos o anuncios de los cuales ud. se fuen-

11 Bartolomé Hernández Fraile, Rector que fue de la Universidad Mayor de San Marcos en Lima.

6. Teléfono Clunie a Miguel de Zamudio 1144<sup>6</sup>  
CASA MUSEO CONVERSATORIO  
Te imaginarás que inagotable. Anhelo solo, y con más am-  
bos de sus admiradores de esta fuer-  
za que siente ya palpitar en su seno una  
Revolución superior a la de La Independen-  
cia, anhelo solo que ud. acogi nuestro cla-  
mamiento. Dé ud. en 'La Nación' de Bue-  
nos Aires, la gran campanada sobre esto  
de la organización de mi Congreso Libre  
de Intelectuales Hispanoamericanos" y diríjá-  
me ud. particularmente a Varsovia si lo  
fuerza más prudente. Yo, por mi parte ex-  
playo su respuesta y le agradecería su o-  
pinión sobre mis modestos hijos.

Soy siempre su fervoroso admirador y su sincero y unido amigo

A. Clunie

Av. Progreso N° 373

Miraflores, (Lima - Perú)

P.S. Le envío también un folleto de Mackay a quien ud. co-  
nocce.

Conversatorio



Miraflores, julio 1º de 1923.

Avda. Progreso # 373.  
Miraflores. (Lima-Perú)

Señor Doctor



Gregorio Bermannia

Córdoba.

Muy respetado señor:

Conversando con Haya de la Torre acerca de nuestros problemas culturales y la campaña que yo vengo realizando, él me sugirió la idea de entrar en comunicación con ud. pues, según me dice, ud. está interesado como yo en buscar la manera de dar consistencia y orientación continentales a nuestro movimiento.-A fin de ponerle en contacto de nuestras actividades le envío copia de mi última carta a José Vasconcelos. Si usted lo tiene a bien, sería en mi concepto muy útil que ud. se dirigiera directamente a ese verdadero líder de la mentalidad americana moderna y que hiciera ud. propaganda en Córdoba, en el sentido de nuestros propósitos cuyos motivos y orientaciones creo no necesitar definirle para que ud. comprenda, dado el hecho de ser ud. un intelectual moderno de los mismos que hoy, en todas partes del mundo y frente al desbarajuste del eficulturalismo, han sentido y sienten con urgencia la necesidad de organizarse. Tendrá ud. noticia de lo que a este respecto se hace en Francia, en Alemania, en Italia y empieza a plantearse en nueva forma en España. En Inglaterra y Estados Unidos esas organizaciones se perfeccionan y hacen más eficaces y poderosas cada día. Nosotros tenemos que combatir en ambientes de mucho menos densidad cultural y por eso cree indispensable suplir las deficiencias locales mediante el intercambio de auxilios morales e intelectuales. Le ruego, pues, prestar su adhesión al movimiento que recién se inicia.-Si en esa Universidad de Córdoba, ya tan justamente apreciada y querida por lo que ha hecho y promete, pudiera formarse un "grupo de trabajo" para la realización del "Congreso Libre de Intelectuales Hispanoamericanos".

Conversatorio



si pudiera usted interesar al grupo "Nesetres" y a los Redactores de "Renevaci n", habriamos conseguido algo muy valioso.-En cuanto a la misma organizaci n del Congreso y las bases de la Universidad Libre Hispanoamericana serian interesantes las sugerencias de ud. Seg n algo que he leido, cree que usted no es de los que simpatizan con la lucha cultural de Eugenio D'Ors. Puede ud ir pensando en proponer otro Rect tor que satisfaga a todos y sea digne de ocupar c tedra y tribuna tan altas como las que creariamos si nuestro plan se realiza. Podria ser por ejemplo J.Ortega y Gasset o alg n argentino de los que ya no se discuten si es que alguno se halla en ese feliz caso...en su propia tierra. Luj nes, Rejas, Ingenieros....o alg n nuevo. Yo creo que deberiamos ceder la direcci n a uno de los grandes contempor neos espa oles para evitar celos entre los americanos. En fin, ud. dir a.-Si le escribe ud. a Vasconcelos envie copia de su carta a Don Enrique Jos  Varela a la Habana, y si lo tienes a bien a mi.-A su paso por Lima, de regreso de M xico, habl  con el Dr. Palacios sobre estas iniciativas y me ofreci  su apoyo. Seria bueno que se dirigiera ud. a el y a los maestros, que crea ud. en condiciones de apoyar la idea, mediante una circular, que puede tambien enviarse a los periodistas y publicistas independientes.-Sin mas por esta vez, y en espera de su amable respuesta, le estrecha fraternalmente la mano.

(Firmado) Edwin Elmere.